EXAMEN MENSUAL Septiembre





EXAMEN MENSUAL Septiembre 2021

EL PANORAMA DE SEPTIEMBRE

1. El **Covid-19** sigue sumando tragedias. Al 30 de septiembre se acumularon más de 3.6 millones de contagios y 277 mil fallecidos en México. En el mundo hay 234.5 millones de casos.

- 2. La situación económica, mientras tanto la inflación como las expectativas de crecimiento económico se mantienen al alza, tanto entre analistas privados como al interior del gobierno federal, aunque la sombra de la pandemia todavía no ha desaparecido.
- La actividad parlamentaria, ante el inicio de la nueva legislatura, con 500 diputados que inauguran un nuevo equilibrio político y ponen a prueba la viabilidad de la alianza opositora como algo más que una coalición electoral.
- 4. La **lucha política**, reflejada principalmente en el viraje hacia la izquierda en la política exterior del presidente, los debates respecto al aborto y las señales de conflicto rumbo al 2024.

COVID-19

- El 1 de septiembre México tenía 3,369,747 casos oficiales de Covid-19. Para el 30 de septiembre la cifra aumentó a 3,664,223: un incremento superior al 8.7% En el mismo lapso pasamos de 260,503 muertos a 277,505: un aumento del 6.5%.
- Otras noticias relevantes:
 - 3 de septiembre. El semáforo epidemiológico incluyó 17 estados en naranja,
 13 en amarillo y dos en verde.
 - 17 de septiembre. El semáforo epidemiológico incluyó 4 estados en naranja,
 24 en amarillo y 4 en verde (Chiapas, Chihuahua, Sinaloa y Baja California Sur).









EXAMEN MENSUAL Septiembre 2021

SITUACIÓN ECONÓMICA

 Durante septiembre el peso se deslizó frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en el rango de los \$19.99 pesos y cerró el 30 de septiembre en 20.56 pesos.

- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV concluyó la jornada del 1 de septiembre con 52,215.54 unidades y cerró la del 30 de septiembre con 51,385.55 puntos. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primer jornada del mes en 1,074.71 puntos y llegó a 1,061.12 el día 30.
- En cuanto al petróleo, el 1 de septiembre la mezcla mexicana de exportación se vendía a \$64.52 dólares/barril. El 30 de septiembre subió a \$71.25 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 2 de septiembre. El INEGI informó que en agosto, el Indicador de Confianza del Consumidor cayó 1.2 unidades, llegando a 42.7 puntos.
 - 8 de septiembre. Dentro del paquete económico, el gobierno prevé crecimiento del 4.1% en el PIB y del 3.4% en la inflación para el 2022. Se espera un tipo de cambio de \$20.4 pesos/dólar.
 - 8 de septiembre. Dentro del paquete económico, el gobierno planteó la creación de un "Régimen Simplificado de Confianza", para personas físicas, que pagarían apenas un 1% de ISR anual cuando sus ingresos sean menores a los \$300 mil pesos.
 - 10 de septiembre. El IMSS informó que en agosto se crearon 128,900 empleos, la cifra mensual más alta desde que hay registros.
 - 23 de septiembre. El INEGI informó que en la primer quincena de septiembre la inflación registró un aumento anual del 5.87%.

ACTIVIDAD PARLAMENTARIA

- 1 de septiembre. Inició funciones la sexagésima quinta legislatura y el secretario de Gobernación acudió al palacio legislativo de San Lázaro, para entregar el Tercer Informe de Gobierno.
- 2 de septiembre. La Cámara de Diputados aprobó la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia. Pasó al Senado, para su análisis.
- 3 de septiembre. El senado aprobó la Ley Federal de Revocación de Mandato, que logró el consenso de oficialistas y opositores. El 7 de septiembre fue aprobada por los diputados.
- 9 de septiembre. La Cámara de Diputados aprobó, con votos del PRI y el oficialismo, la Ley Orgánica de la Armada de México, que amplía las facultades de la Secretaría de Marina y crea la Policía Naval. Pasó al presidente, para ser publicada.
- 8 de septiembre. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, presentó ante la Cámara de Diputados el paquete económico para el próximo año,
- 22 de septiembre. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó que la 65 Legislatura contará con 51 comisiones ordinarias: 28 presididas por el oficialismo, 21 por Va por México y 2 por Movimiento Ciudadano.
- 28 de septiembre. 5 senadores (1 del PAN, 1 de Morena, 1 independiente y 2 del PT) anunciaron que formarán un nuevo "Grupo Parlamentario Plural".









EXAMEN MENSUAL Septiembre 2021

LUCHA POLÍTICA

 Fue un mes positivo para los números del presidente López Obrador. Inició el 1 de septiembre con apoyo del 61.1% y mantuvo una tendencia alcista, alcanzando 63.7% de respaldo el 30 de septiembre, un avance de dos puntos porcentuales.

- La discusión respecto al delito de aborto absorbió buena parte del tiempo de la Suprema Corte y de la opinión pública:
 - 7 y 9 de septiembre. La SCJN analizó el Código Penal de Coahuila y la Constitución de Sinaloa. Determinó que es "inconstitucional" penalizar en forma absoluta el delito de aborto y que es igualmente "inconstitucional" plantear la protección del derecho a la vida desde la concepción a nivel de las constituciones locales.
 - 13 de septiembre. La SCJN reconoció como un derecho constitucionalmente respaldado la objeción de conciencia del personal médico.
 - 20 de septiembre. La SCJN consideró inconstitucional el artículo 10 Bis de la Ley General de Salud, que regula actualmente la objeción de conciencia.
- El presidente López optó por un drástico giro hacia la izquierda en materia de política exterior, generando críticas tanto en México como en Estados Unidos y en Latinoamérica.
 - 16 de septiembre. El dictador cubano, Miguel Díaz-Canel fue invitado especial al desfile de independencia. Ahí, el presidente López le pidió a Joe Biden que Estados Unidos levante las restricciones comerciales contra el régimen cubano.
 - 18 de septiembre. Se realizó la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, donde participaron los dictadores de Cuba (Miguel Díaz-Canel) y Venezuela (Nicolás Maduro). Ello provocó la condena de países como Uruguay, Paraguay y Colombia.
- Otras noticias relevantes:
 - 2 de septiembre. Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación eligieron por unanimidad al magistrado Reyes Rodríguez Mondragón como nuevo presidente de dicha institución, para un periodo que concluye en octubre del 2024.
 - 2 de septiembre, Santiago Abascal, líder de Vox (el tercer partido más grande de España) visitó México, y se reunió con legisladores, activistas y representantes de la sociedad civil.
 - 3 de septiembre. Manuel Velasco, coordinador de la bancada del PVEM en el Senado, señaló que "reafirmamos nuestro respaldo a la agenda de transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador".
 - 11 y 12 de septiembre. El presidente López anunció que los gobernadores salientes de Sinaloa (Quirino Ordaz-PRI) y Nayarit (Antonio Echevarría-PAN) colaborarán con él. Ordaz fue propuesto como nuevo embajador en España y Echevarría participará en el gobierno federal.
 - 14 de septiembre, Kenneth Salazar, nuevo embajador de Estados Unidos en México, presentó sus cartas credenciales ante el presidente López.
 - 23 de septiembre. Morena presentó una queja ante el INE en contra de Sí por México, por "boicotear el proceso de ratificación del mandato". La queja no prosperó.
 - 30 de septiembre. El INE aprobó una nueva versión de los lineamientos para la revocación de mandato, que se realizaría el 27 de marzo del 2022.



@ CEPOS





